

A.C.N. DE P.

AÑO XLI

15 mayo 1964

NUM. 775

Depósito legal: M. 244-1958

BRASIL, CHILE, MEJICO: TRES INDICES SINTOMATICOS DE IBEROAMERICA EN LA HORA ACTUAL

EL HOMBRE DE NEGOCIOS ESTA ADQUIRIENDO EN AMERICA DEL SUR MAYOR SENTIDO DE SU RESPONSABILIDAD SOCIAL

EL DESARROLLO ECONOMICO DEBE IR ACOMPAÑADO DEL DESARROLLO MORAL

ES UN HECHO EL PROGRESO POLITICO DEL PUEBLO MEJICANO

Don Román Perpiñá Grau y don Javier Martín Artajo hablan de sus recientes viajes a América del Sur y Méjico, respectivamente

Por una vez, el BOLETÍN adquiere un tono informativo predominante. Dos compañeros, viajeros ilustres por Iberoamérica, nos cuentan sus impresiones recientes. Román Perpiñá acaba de visitar Brasil y Chile. Javier Martín Artajo ha vuelto por undécima vez a Méjico. En dos exposiciones concisas e intencionadas, literariamente exquisitas, nos ofrecen el panorama actual de Iberoamérica en esta hora compleja del mundo. Fueron pronunciadas estas impresiones, en el Círculo de Estudios del jueves 9 de abril pasado, en el Colegio Mayor de San Pablo.

Poco puedo decir, porque el viaje fue muy corto. Además, sólo por segunda vez he estado en América, y ante Javier, que ha estado once veces, naturalmente tengo que limitarme a telonero. De otra parte, que el objeto de mi viaje eran materias puramente mercantiles, aunque la segunda parte tuvo más altos vuelos.

La exportación española a América del Sur

La primera de ella fue en Sao Paulo. Y era la I Convención de las Cámaras Españolas de Comercio en América, especialmente las Cámaras pertenecientes a los países de la A. L. A. L. C. Estas siglas quieren decir Asociación Latino-Americana de Libre Comercio y su tema era el examen de las repercusiones del año y medio, que prácticamente funciona la A. L. A. L. C., sobre el comercio español con América. Las consecuencias que allí se mostraron con cifras son aterradoras. Estos movimientos de integración no son movimientos de apertura internacional, sino de apretura internacional; es decir, estos países jóvenes de América lo que pretenden es hacer una autarquía, y como los productos que producen, no ya los tropicales, sino los no tropicales o semitropicales, son iguales que los de España, la exportación tradicional espa-

ñola a los países de la A. L. A. L. C. ha disminuido en vertical: aceite, aceitunas, todos los vinos nuestros, etc., etc. No voy a hacer una exposición técnica de esto.

Román Perpiñá Grau, del Consejo de Economía Nacional, asistió en Sao Paulo a la I Convención de las Cámaras Españolas de Comercio en América. Después, en Santiago de Chile estuvo presente en la sesión plenaria del Consejo Interamericano de Comercio y Producción. He aquí sus impresiones.

No obstante, deseo señalar que me hallé entre unas personas españolas realmente muy capacitadas. Eran grandes firmas comerciales y enfocaron este problema de una manera práctica y al mismo tiempo elevada. Hubo, eso sí, una participación realmente muy importante, preparatoria, y luego, durante la conferencia en la Embajada española en el Brasil. El embajador, Jaime Alba, en su discurso de apertura, presentó el problema magníficamente, y el consejero y jefe de la Oficina Comercial, Goytre, que hacía poco tiempo que estaba allí, estaba impu-

estupendamente y orientó muy bien la conferencia.

En sentido caballeresco español se adoptó la conclusión de que España aprobaba la constitución de la A. L. A. L. C. como un hecho, y justificado precisamente por la existencia de otros bloques económicos, léase Mercado Común, que ya tienen repercusiones también sobre América. España ha sido quizá el país más perjudicado por la A. L. A. L. C., y por ello, en concreto, se tomaron otras decisiones para solventar estos nuestros problemas.

En S. Paulo, en la iglesia de la Consolação, que está regida por un rector, el padre Bastos, que al mismo tiempo es presidente de un club de fútbol, un hombre muy simpático y muy abierto, de cierta edad, pero muy joven de espíritu, durante la misa y desde el púlpito (no hay plática del sacerdote que oficia), no solamente la fue siguiendo en portugués, conforme al Concilio ecuménico, sino que incluso fue más allá que el Concilio, puesto que hasta partes del canon las expresó en portugués; esto me cautivó, porque los fieles, en iglesia llena, la seguían plenamente.

En el Brasil hay un núcleo muy pequeño, pero realmente cristiano. Yo creo que esto es una base firme para el porvenir del Brasil. Después hablaré de la cosa política rápidamente.

En América se va a mil kilómetros por hora, y se va a mil kilómetros por hora porque América se me figura a mí como un desierto, como un desierto de personas. América tiene muy pocos habitantes por kilómetro cuadrado en conjunto. Un desierto de personas, pero que tiene oasis; tiene unos quince oasis, que son las poblaciones de más de medio millón de habitantes; pero estos quince oasis, en vez de tener palmeras, tienen rascacie-

los. Además, estos oasis están distanciados a un promedio de mil quinientos kilómetros. Con esta visión de América, si además se une el pensar que al entorno de la América iberoamericana no hay puertos prácticamente, entonces se verá claramente el carácter de oasis de la vida americana. No me refiero solamente a la economía, sino a la vida americana toda. El hecho que haya estas palmeras de cemento y haya esta mala población indica que al entorno de estas palmeras están, por así decirlo, los beduinos, están las fabelas, están los suburbios, está la miseria al entorno de estas manifestaciones de riqueza. Nuevo prólogo a lo político, que después voy a exponer.

Iniciativa privada e intervención del Estado

Bien; fuime a Santiago, y en Santiago se reunía por décima vez la sesión plenaria del CICYP. El CICYP, que tiene su sede en Montevideo, quiere decir Consejo Interamericano de Comercio y Producción.

Era el único español que asistía; y además, no con voto, y por discreción, sino que además sin voz. Así me comporté, porque la presencia de España en este Consejo Interamericano provenía de la gran Asamblea de Economía que se realizó con motivo del Congreso de Instituciones Hispánicas el año pasado en Madrid, en el mes de junio, y se trataron los temas iberoamericanos como si estuviésemos en América. La aportación española agradó tanto a los iberoamericanos (en total eran unos doscientos, y de españoles habría unos ochenta; había pues, más de la mitad de iberoamericanos), agradó tanto, digo, y por estar además el secretario del CICYP, que se firmó una convención para que España fuera admitida al CICYP como observador delegado (no como simple observador invitado); y en posterior reunión de Nueva York se aceptó. Esta fue la ocasión por la cual estuve yo allí; mas estuve de manera accidental, porque tenía que ir otra persona que en aquel momento estaba en el Oriente Medio.

El CICYP es una fuerza muy importante en América. Este año, por primera vez, fue presidido por un americano. Antes había sido presidido por otros iberoamericanos. El CicyP agrupa a todos los grandes hombres de negocios de toda América, directa o indirectamente a través de las grandes asociaciones industriales y mercantiles. Su propósito, desde su punto de vista económico, es la defensa de la iniciativa privada frente a las intromisiones de los gobiernos. En América, como sabéis, el concepto de la libertad está tan desarrollado que va más allá de los límites deportivos (y en América, aun éstos son muy latos). Allí, los empresarios no admiten casi ninguna intervención del Estado.

La intervención que tuve puso de manifiesto, aparte de otras cosas, que había repasado las conclusiones del Congreso español y que tenía la gran complacencia al ver que prácticamente todos los temas que se iban a tratar se habían traído también aquí de manera que me felicitaba de tan grande coincidencia.

Trataron del desarrollo económico, trataron de la integración iberoamericana y también del hemisferio. La iberoamericana la sienten muchísimo todos los países iberoamericanos. No saben cómo lo harán, pero quieren integrarse todos ellos. Hasta ahora, yo creo que queda en gran parte en palabras y en proyectos. Las realizaciones en parte son más perturbadoras que no con-

ducentes a una verdadera integración; son los 15 oasis los que no permiten esta integración tan rápidamente.

Lucro y función social del empresario

Trataron también, y esto es muy importante, de formar un bloque de todos los países iberoamericanos en la gran conferencia mundial de comercio y producción que se está realizando hoy en día en Ginebra. Este bloque, además, ha recibido sus orientaciones por la CEPAL, porque la CEPAL fue la que organizó en Brasilia, primeramente por economistas y técnicos, y después por políticos en Alta Gracia, de la Argentina, unas conclusiones para modificar los principios que hasta ahora informan el comercio internacional. De ahí que esta misma CICYP, que ensalza tanto la iniciativa privada, ya tenga hoy otras preocupaciones de responsabilidad pública, y estas ideas las quiere inculcar a los países más desarrollados para que tengan un trato desigual y preferencial con los países menos desarrollados, con el fin de provocar su desarrollo, y, especialmente, con el fin de parar por lo menos esta corriente de intercambios que hace que los países desarrollados cada vez sean más desarrollados, y los países menos desarrollados, cada vez menos desarrollados. No voy a entrar aquí en discusión teórica; simplemente estoy exponiendo los capítulos o los temas que se discutieron allí, y puesto que he dicho que los hombres de negocios van teniendo responsabilidad, van sintiendo responsabilidad pública; hoy se dan cuenta que no tienen ya solamente por fin el lucro, sino que tienen una función social.

El problema de la educación del pueblo

A este respecto, para mí una de las características del éxito mayor que tuvo esa conferencia del CICYP, a la cual asistían unos trescientos delegados de toda América (yo creo que entre todos debían sumar aproximadamente un capital igual a la renta nacional de España, unos 10.000 millones de dólares; el presidente es el presidente del National City Bank y, por cierto, que procuró hablar siempre en castellano, desde luego, creo yo, por la influencia de una dama, su mujer española), bien, pues el momento cumbre de esta conferencia, aunque muchos de ellos no se diesen cuenta, fue la ponencia de monseñor Salcedo, que es director de Educación Popular en Colombia. En primer lugar digamos que su castellano fue excelente, con una bella construcción literaria, pero al mismo tiempo concreta. Su conferencia era sobre la educación, y les dijo que no iba a hacer nin-

guna conferencia, ninguna ponencia; lo que iba a hacer era una autocrítica. Como si fuese hombre de negocios hizo la autocrítica, como si fuese hombre de negocios cristiano, naturalmente, porque así se expresó con sus cinco ustedes creen: "Ustedes creen que con desarrollarse más los negocios podrán tener mejor nivel de vida y, sobre todo, más seguridad de que no haya convulsiones sociales. Ustedes creen que con ampliar los mercados se quitarán todos estos suburbios. Ustedes creen que con protección, con integraciones se crearán..." etc., etc. Después se concretó nada más que una parte: "Ustedes creen que todo este enorme dinero que se gastan en publicidad en América—salta a la vista que son cantidades enormes—si de todo el nada más que una parte se dedicase a educación popular, entonces el pueblo estaría preparado para el desarrollo, no sólo materialmente, por la cultura que pudiese obtener, sino al mismo tiempo, moralmente, porque es necesario un cambio moral del pueblo para que pueda tener un desarrollo, y el desarrollo sólo puede ser humano con la dignidad humana..." etc., etc.

Orientación y educación profesional

La Asamblea aplaudió, aplaudió muchísimo; pero de pronto alguien se levantó, se fueron levantando todos y se le aplaudió de pie, casi diríamos en España a rabiar. Esto para mí es uno de los hechos más significativos de mi viaje: el que los grandes hombres de negocios se den cuenta de una responsabilidad social; y no quiero ser mas largo sobre esto, pero señalo de una manera profunda este hecho y el que ya otros también se habían expresado así, especialmente el delegado de Venezuela, incitando a instituciones sociales para los obreros, y no solamente para sus empresas, sino para todo el país. En el Brasil se puso de manifiesto una serie de conjunciones de empresas para orientación y selección y educación profesional. Es lo que aquí son las universidades laborales; pero ellos lo hacen privadamente. El que se haga privadamente aun es mucho más interesante, porque el obrero recibe de ellos mismos no solamente la educación, sino que los empresarios brasileños estaban en contacto con los obreros, y éstos veían que se ocupaban personalmente de ellos. Están obteniendo resultados magníficos. En fin, este hecho de que el gran empresario considera que no tiene ya sólo una responsabilidad privada de la empresa, sino una responsabilidad social y pública, esto es para mí de una gran trascendencia, desde luego, sintomática, muy sintomática.

Situación política

En Brasil

Bien, después de esto, únicamente voy a daros dos noticias políticas, de la primera de las cuales estáis enterados, quizá mejor que yo, por los periódicos. Es la situación del Brasil. Precisamente el día 13 estaba en Sao Paulo, y estaba también el embajador. Había venido de Río para participar en la apertura y para estar en contacto con nosotros, y se le recomendó que no llegase a Río por tal carretera o por tal sitio, porque entonces se realizaba la concentración, organizada por Goulart,

de 200.000 personas, y fue cuando dio el poder, por así decir, con sus palabras, a los marineros, a los sargentos y a los campesinos. Deshizo, pues, al Ejército. Pregunté si el Ejército estaba sano después de esto, y me dijeron que habían cambiado muchos jefes y que el Ejército no estaba sano, de manera que me fui del Brasil con un interrogante. No obstante, supe que había personas de responsabilidad en Sao Paulo; que estaban ya decididas a que no siguiese adelante Goulart y, por lo tanto, cuando se ha sabido que el

MEXICO VIVE HOY BAJO EL SIGNO DE UN ACELERADO PROGRESO INDUSTRIAL Y URBANO

El espíritu religioso sigue dando unidad a un pueblo variado y contradictorio

La primera vez que fui a México me resultó muy fácil relatar mis impresiones sobre aquel remoto y atractivo país; pero al volver ahora por onceava vez me resulta mucho más difícil definirlo. Cuanto más se interna uno en su naturaleza y en su pueblo, más difícil es hacer una síntesis de lo que tal palabra lleva en su seno. Quien os dé una definición perfecta, redonda y radical, es que no lo conoce; quien trace a brochazos un cuadro de fuerte colorido y marcadas sombras en los paisajes y en las almas, ése está en el camino de saber lo que es México. Porque México es una paradoja y una contradicción. Si entráis en él por avión desde Veracruz, y en tres cuartos de hora os plantáis en un "jet" en la capital azteca y, reanudando el vuelo, pasáis en tiempo análogo a la costa del Pacífico, aterrizando en Acapulco, habréis contemplado dos zonas tropicales que corren a lo largo de la costa de exuberante vegetación verdinegra, una cordillera—Sierra Madre—que constituye la espina dorsal del país, unos conos truncados que envasan nieves perpetuas—los viejos volcanes Orizava, Ixtlasigua y Popocatepetl—, con alturas de cerca de

movimiento ha triunfado no me ha sorprendido, porque he visto que aquellos propósitos se hicieron realidad.

En Chile

En cuanto a Chile, no sé si han llegado las noticias, pero precisamente al día siguiente de llegar se daban las noticias de unas elecciones parciales en Curicó. Curicó es una pequeña provincia de unos 5.000 kilómetros cuadrados, a unos 300 kilómetros al sur de Santiago de Chile. Allí, en Curicó, se presentaban tres candidatos, que cada uno de ellos representaba los tres grandes partidos, que tienen ya fijados sus candidatos para la elección de la Presidencia el 4 de septiembre próximo, dentro de cinco meses. Parece ser que todos esperaban el resultado de esta elección, especie de elección piloto para ver qué partido tenía más probabilidades para la Presidencia. Lo hizo tan mal el partido radical (la democracia cristiana no, porque aumentó de votos), y lo hicieron tan bien los partidarios del flocomunista, que tuvo 9.000 votos, y los otros dos sumaron 14.000, pero 7.000 uno y 6.000 y pico el de la democracia cristiana, que había aumentado no sé cuántos votos más, pero el radical perdió cinco o seis mil votos. Lo que más me sorprendió fue el desfonde del partido radical; tanto, que al día siguiente el candidato Durán dijo que renunciaba a ser candidato del partido radical, y dejó a su partido sin cabeza.

Para Javier Martín Artajo, Méjico no tiene secretos fundamentales. Lo ha visitado once veces.

He aquí la exposición, jugosa e incisiva, que hizo de su reciente viaje por aquel país, tan lejano en la geografía y tan próximo en las costumbres a España.

seis mil metros sobre el nivel del mar. Con tales caracteres tan extremosos, nadie podrá hablar de un clima, un suelo, una fisonomía de tan variado país.

El pueblo mexicano

Lo mismo sucede con el pueblo mexicano. No hay pueblo más religioso ni constitución más sectaria; no hay pueblo que tenga más metidos en su corazón los caracteres hispánicos ni minorías que se subleven con más odio contra la conquista y la colonización españolas; no hay una ciudad hispánica más grande y más hermosa que la capital mexicana ni acaso aduares más primitivos que los diseminados por las planicies frías e

Mimetismo político

De manera que Chile está al aire. Desde luego, en América hay un mimetismo político de situación política, y el caso del Brasil yo creo que deberá influir un poco también en ello. La propaganda del comunismo de Allende está hecha, estoy seguro, por españoles mandados de Rusia. En el viaje de Santiago a Valparaíso y Viña del Mar, por todas las carreteras había anuncios de Allende hechos con una X, cuya V decía: votad, y la A de abajo, Allende. Esto parece que no tiene importancia, pero indica una técnica muy refinada de la propaganda; pero además me dijeron que los partidarios de Allende habían ido casa por casa buscando el voto, cosa que no habían hecho los demás, de manera que este voto fue el voto de las personas que si se les pide el voto, lo dan para el primero que se lo pida o para el que los convenza. No fue una masa de partidarios de Allende de los que ganaron, sino que los que decidieron fueron los ganados por una propaganda bien dirigida; tanto más que en Curicó siempre había ganado la democracia liberal o el partido radical. Hay otro político, Prat, que es joven católico y que escribe maravillosamente, pero le faltan algunos años para tener un nombre en todo Chile. ¡Ojalá llegue a tiempo!

Creo que no tengo más qué decir, y además, porque no quiero tampoco robar tiempo a nuestro compañero Javier Martín Artajo, que nos hablará de Méjico, al que conoce tan bien.

La colonia española en Méjico es la más destacada de Iberoamérica

inhóspitas del interior. Todo es posible en ese extenso país; pero bien claramente se destacan su rápida evolución social y económica y su gran progreso, tanto político y religioso. Por consiguiente, hemos de pensar que las sombras del cuadro cada vez se disiparán con mayor rapidez para dar paso a la luz. Desde España nos es bien fácil comprender estos contrastes y estos vaivenes, porque nuestra historia contemporánea está también llena de contradicciones, que hacen muy difícil nuestra apreciación por ojos extraños que hayan visto casi simultáneamente la quema de los conventos y las manifestaciones más acendradas de fe religiosa, a pesar de que la vejez de nuestra civilización debería hacer más tenues los contrastes, que allí se conservan en toda su primitiva rudeza.

La situación presente de México

¿Cuál es la situación presente de México? Hace quince años fui por primera vez, y hace unos días acabo de regresar la onceava. Os puedo asegurar que en cada una de ellas he podido observar un gran avance en todos los órdenes. México está recorriendo una trayectoria sumamente difícil, porque su desarrollo industrial y, sobre todo, el de su gran capital, se destaca cada vez más del paso lento con que marcha su economía campesina. Padece macrocefalia, como le ocurre a la Argentina y como, por desgracia, está sucediendo a España, donde Madrid llega a la cifra de 2.500.000 habitantes sin justificación alguna por no tener condiciones naturales para ser una base industrial, sino que debiera limitarse a llevar dignamente su capitalidad política. Como os he dicho, México—capital—cuenta ya con cinco millones de habitantes, y en sus amplias avenidas, los grandes edificios de hierro y aluminio están sustituyendo a los graciosos palacetes afrancesados de finales del pasado siglo. Entran por la frontera norte más de 800.000 turistas americanos al año, que, si bien son mucho menos que los doce millones de turistas europeos que llegan a España, dejan allí proporcionalmente mucho mayor beneficio en divisas porque tienen mayor capacidad de gasto. En Acapulco crecen los hoteles como setas y parece una sucursal de Miami, aunque mil veces más hermosa su playa, recogida en su inmensa bahía, que la grisácea y larguirucha de la Florida.

En México, la industria ha tenido un desarrollo evidente en estos veinticinco últimos años, bajo el proteccionismo americano, que en ocasiones no es tan favorable como parece, porque con su enorme poder levanta o anula las factorías según le convenga para vencer la

competencia europea. Es inútil luchar contra ellos, y así, nuestro Pegaso, después de intentar establecerse allí, tuvo que rendirse ante las marcas americanas. Sólo algún coche europeo, sobre todo los de menor volumen, como el Volkswagen, ha podido enraizar allá.

El campo mexicano

El campo mexicano constituye una obsesión para cuantos lo atraviesan. Dominan en general las altas mesetas, de clima duro y sumamente áridas por falta de agua, que no llega en muchas regiones a los cincuenta o sesenta centímetros cúbicos. De los dos millones y pico de kilómetros cuadrados de extensión hay setenta millones de hectáreas casi estériles. Sin embargo, la agricultura mexicana tiene zonas, como la de San Luis de Potosí, Cuernavaca, Morelos y todo el noroeste del país, donde se están promoviendo grandes regadíos de excelente productividad. No es mi intención entrar a fondo en el planteamiento de la reforma agraria mexicana. Sólo diré que su motivación es doble: la gran necesidad que de tierra experimentaban grandes masas campesinas y el rescate del poder político que significaba la tierra en manos de las familias potentadas. Acaso por esta causa, la reforma tuvo más bien un carácter político que técnico, y ello ha dado lugar a un retroceso en la producción agrícola, del que poco a poco se va recuperando. El campo se ha quedado desprovisto de capital y de cabezas directoras y tampoco está muy garantizada la seguridad personal. El nivel de vida en general es todavía bajo, aunque no hay que dejarse llevar por las apariencias, pues si es verdad que el 60 por 100 de los campesinos no usan

todavía calzado, también lo es que todos ellos tienen un buen sombrero de amplias alas, porque es más necesario defenderse del sol en la cabeza que del frío en los pies. México conservaba una propiedad agraria concentrada en grandes encomiendas derivadas de tiempos de la conquista y colonización. De una manera jurídica o real, las gentes estaban adscritas a la tierra, y cada hacienda era una unidad agraria, económica y casi hasta política. Simultáneamente subsistía la propiedad comunal en forma de ejidos, formada por la tierra que pertenecía al común del pueblo y era dada en un usufructo a sus vecinos. La reforma agraria quiso basarse sobre esta institución expropiando a su favor grandes latifundios. Sus resultados no han sido favorables a la economía. Ahora se intenta en parte volver a la empresa de explotación agrícola, sobre todo en la zona de regadío y propicia a devolver las tierras improductivas al bosque y a los pastos mediante la repoblación forestal, y al cultivo de plantas pratenses en colaboración con técnicos americanos de Texas, y ya se han obtenido inicialmente buenos resultados. Tales plantas irán sustituyendo a la producción natural, que puebla las inmensas soledades de pitas gigantes y cactus que parecen enormes candelabros de múltiples brazos, muy bellos pero completamente inútiles para la producción. Los problemas no son solo de índole técnica, sino de educación e instrucción de aquellas gentes en un 80 por 100 probablemente de pura raza india, con hábitos ancestrales y con necesidades muy limitadas. Hay que mirar con gran atención este problema, que no se resuelve fácilmente con simples leyes, luego inaplicables.

Panorama político mexicano

Pasemos a examinar el panorama humano en el orden político y religioso.

Progreso político

En política, México ha dado un paso gigantesco que sitúa a su régimen en cabeza de Hispanoamérica. De aquel generalito protagonista de las películas de Pancho Villa a los actuales regentes de la República va una radical y satisfactoria diferencia; el régimen, como se sabe, es presidencialista, y dentro de él actúa el Presidente con poderes casi omnímodos dentro de la forma democrática establecida por la Constitución. En realidad, es el P. R. I. quien marca el paso de la política mexicana y vela por la permanencia de los principios revolucionarios. Sus primeras figuras son hombres de gran habilidad y experiencia. Las cuestiones se tratan con gran libertad y descaro en la prensa, pero el Gobierno dispone luego a su gusto de todos los resortes del poder. Dentro de ese equipo ejercen decisiva influencia grandes personalidades de raza mestiza que unen a la

firmeza del español la ductilidad y astucia del indio. El pueblo mexicano hierve todavía y no ha cuajado en su molde definitivo, pero es un hecho patente su progreso político. Desde Norteamérica se le miraba con cierto desprecio; pero después del asesinato de Kennedy ya no tiene nada que echar en cara a la nación vecina, que hace mucho tiempo ha dejado de usar la pistola como instrumento político.

Cierto que la sinceridad no es la norma de la política mexicana. Pero ¿en qué país lo es? Lo que se echa de menos es el amparo que la vida y la hacienda del ciudadano exigen. La independencia de la magistratura y la eficacia de la organización policíaca dejan mucho que desear todavía. Los periódicos tienen un cuadernillo dedicado a diario a relatos de crímenes, robos y cohechos que realmente sobrecogen el ánimo, como el último escándalo de las ya célebres hermanas Rodríguez. Mejor sería que no se exhibieran tales calamidades, que no prestigian nada al país y constituyen una lectura morbosa para el pueblo.

México en el orden religioso

La devoción a la Virgen de Guadalupe

México en el orden religioso. La paradoja mexicana aquí es todavía más patente. Su Constitución es atea, y en potencia, persecutoria; pero la realidad es que el pueblo mexicano está embebido en

dalupana; podréis contemplar cómo las gentes, llegadas de los más remotos confines de la patria, vienen a festejar a su Patrona, sacrificando el tiempo sin límite y el poco dinero de que disponen. Quien conozca la historia de México y recuerde aquellos ritos crueles, ofrecidos por un pueblo atemorizado ante una divinidad insaciable de sangre, quedará admirado ante la imagen humilde y morena de la Virgen y el rezar en un castellano suavizado las más dulces salutations a María. Es fácil motejar de superstición cualquier exceso de penitencia; pero nadie podrá negar la íntima conversión de aquellos fieros guerreros que en la cúspide de la pirámide de Teotihuacán sacrificaban a los prisioneros, sacando los corazones aún latentes del pecho para ofrecerlos a la divinidad airada. Esos mismos hombres rezan ahora en castellano ante la imagen de la Virgen impresa en la tilma del buen Diego. Parece como si el espíritu de este pueblo se esponjase a sus anchas después de haber sacudido la dura esclavitud de un culto cruel.

Situación de la Iglesia

La Iglesia no tiene reconocido ninguno de sus derechos fundamentales, pero

ACABA DE APARECER

Azar, ley, milagro

Introducción científica al estudio del milagro

por José María Rianza

Morales, S. I.

Ofrece este volumen un panorama objetivamente completo de lo que la ciencia dice hoy sobre las leyes de la naturaleza, como base empírica que sirve de apoyo al análisis filosófico para adentrarse después en el tratamiento teológico del milagro.

Interesa, pues, por igual a los profesionales de las ciencias naturales y a los cultivadores de las ciencias del espíritu.

Todos los máximos exponentes del pensamiento científico contemporáneo están recogidos con singular nitidez y fidelidad en este nuevo volumen de la BIBLIOTECA DE AUTORES CRISTIANOS.

XX + 375 páginas. En tela, 95 pesetas. En plástico, 115

Pídalo a su librero, y si no lo tiene, a

BAC 236

LA EDITORIAL
CATOLICA, S. A.
Mateo Inurria, 15
MADRID-16

lo cierto es que el culto se celebra con libertad en el interior de los templos y aun tiene manifestaciones exteriores en los pueblos, donde sacan en procesión las imágenes, lo mismo que en los nuestros. La predicación se desenvuelve hoy día sin limitación alguna y la impresión del ideario religioso en libros y periódicos no tiene más límite que la propia capacidad de creación. Según la Constitución, ni la Iglesia ni las congregaciones religiosas pueden tener bienes inmuebles, pudiendo ser expropiados sin indemnización alguna, aunque estén registrados a nombre de una tercera persona. Pero la verdad es que en Méjico

se desenvuelven las instituciones religiosas sobre su propio patrimonio, aunque adaptándose a formas jurídicas convenientes. En la capital ha nacido una magnífica universidad regida por los jesuitas y surgido colegios y escuelas regentados por distintas congregaciones.

No hemos de ocultar que el mundo oficial y las universidades del Estado mantienen una postura adversa al sentido religioso. Los más encumbrados políticos son fieles adeptos a la masonería, y aunque algunos practican casi en secreto las más elementales obligaciones del culto católico, exteriormente hacen gala de indiferencia y ateísmo.

Relaciones espirituales entre México y España

Algo análogo sucede en las relaciones espirituales entre México y España. En México se escuchan las mayores alabanzas a la madre Patria y en la pluma de sus mejores historiadores se encuentra la justa exaltación de la conquista y colonización españolas; pero allí también se oyen las expresiones más duras y despectivas contra el legado espiritual de España. Cortés no tiene en todo el país ni un monumento, salvo el levantado entre los dos volcanes, a 4.500 metros de altura, que es un simple alto relieve de cobre que conmemora su paso entre aquellas cumbres, camino de la capital azteca; por cierto, la placa aparece traspasada por unos cuantos balazos por alguien que allí se ejerció en tirar al blanco.

En el palacio de Cortés, en Cuernavaca, el pincel sacrilego de Ribera se ensañó con la figura de don Hernán, que aparece contrahecho y jorobado, mientras los españoles apalean a los indios con la complacencia de fraillazos de voluminoso abdomen. Bien es verdad que en un rinconcito se ve la figura del arzobispo Zumárraga enseñando a leer a los indios.

Al ir a México es preciso tener en cuenta que tienen las mismas reacciones que nosotros. A España se la quiere, pero no se puede hablar jactanciosamente en su nombre. Nosotros no podemos vanagloriarnos de ninguna superioridad con ellos; son ellos los que han de ensalzar cuando y como quieran nuestras cosas. En fin, si alguien ha hecho una crítica dura de la conquista y colonización, ha sido precisamente un español; fray Bartolomé de las Casas, y no hay leyenda negra que pueda igualarse a la "Historia de la conquista de las Indias", escrita por aquel revoltoso fraile con afán de protagonismo, como con tanto acierto lo retrata Menéndez Pidal. En este terreno, una nueva paradoja histórica nos sorprende: los españoles conquistaron Méjico con la ayuda de los indios, y los indios llegaron a la independencia gracias a los españoles rebeldes.

La colonia española de hoy en México

Quiero deshacer un error muy frecuente: la colonia española de hoy nada tiene que ver con la colonización primaria. Dentro de México viven miles de españoles, la mayor parte nacionalizados mejicanos, pero nacidos en España, que aman con mucha más pasión a su patria de origen que nosotros mismos. Esta colonia española tiene la más alta categoría entre todas las de Hispanoamérica. Dentro de aquélla hay nombres como Prieto, Galas, Cué, Mundet,

Lavin, etc., etc., que han triunfado en su empeño de levantar empresas comerciales e industriales de nombre universal. Sirven estos españoles con fidelidad absoluta a Méjico, país de adopción, y derraman su generosidad en instituciones benéficas y culturales tanto allí como en España. Tienen estos amigos una gran influencia en el orden social y económico, pero no trasciende a la vida política, que queda reservada a los cuadros genuinamente mejicanos que representan la revolución. Los gobernantes mejicanos saben que con las fuerzas burguesas y capitalistas cuentan siempre, y ponen su máximo empeño en que a su izquierda no se forme ninguna fuerza que los desbanque. El intento de los sinarquistas—una organización sindical de tipo cristiano—quedó hábilmente desarticulado. Ahora Lázaro Cárdenas ha querido destaparse como un Fidel Castro mejicano y también ha sido llamado a capitular. Tengo entendido que el avión en que iba a salir para Cuba sufrió una oportuna avería, y allí terminó la aventura. Así se resuelven en Méjico, con fórmulas simples, problemas difícilísimos.

Dos graves cuestiones

Las relaciones de Méjico y España están dificultadas por dos graves cuestiones: el tesoro del "Vita" y los exiliados. El "Vita", como saben, fue el barco que se llevó de España joyas y valores provenientes del despojo de armarios y cajas fuertes. En definitiva, este tesoro no fue a parar a la hacienda de Méjico, sino a manos de los exiliados, y, por consiguiente, el Estado mejicano no tendrá que responder en forma directa, como ha de hacerlo el ruso por el oro que fue depositado oficialmente por el Banco español. Por otra parte, los exiliados pretenden, naturalmente, acaparar la representación de España, pero son ya muchos los que han vuelto a ella, y los que allí quedan han perdido las cabezas políticas más representativas y ya no pesan, como al principio, en las decisiones de la política exterior mejicana. Ninguno de estos obstáculos es definitivo. Probablemente Méjico no reconoce a España porque lleva veinticinco años sin reconocerla, y, naturalmente, quiere mantener su negativa hasta tener un motivo público que le dé ocasión de retirarla. Méjico ha jugado una carta contra Franco y la mantiene como un postulado revolucionario para no darse por vencido. No obstante, las relaciones económicas y sociales con España son cada vez más fuertes, sobre todo después de la Exposición de la Industria Española, celebrada recientemente en la capital, y de la

gira artística de los Coros y Danzas por todo el territorio nacional, acogida con aplausos por los mejicanos y con lágrimas por los españoles emigrados y hasta por los mismos exiliados.

Posición de España

La posición de España ha de ser de paciente espera, aguardando tranquilamente que llegue la reconciliación oficial; y respecto a los exiliados, seguir la política de abrir la puerta del solar patrio a todos los que quieran honradamente retornar. Hace pocos meses llegó a España el señor Méndez, que fue subsecretario con Negrín, y yo mismo le oí relatar que no había sido importunado una sola vez, y si, en cambio, muy agasajado y apiaudado en las conferencias que pronunció en la Facultad de Medicina. También han vuelto a España aviadores notables, como Camacho y Castresana, que en un tiempo bombardearían las líneas nacionales y que hoy han aterrizado con emoción en tierra española. Y así os podría citar otros muchos hombres con quienes he tenido ocasión de hablar en mis repetidos viajes, que han logrado allí buena fama profesional, y que si no se deciden a venir es porque han hecho de ello una cuestión de amor propio.

Afecto y comprensión

Quiero terminar este bosquejo de la situación actual de Méjico, contemplada recientemente por mis ojos, pidiéndoles que tengáis para este país, y sobre todo para su pueblo, un gran afecto y comprensión; la misma que pedimos nosotros para los que nos visitan. Quien mire con malos ojos podrá ver allá y acá vicios ancestrales, defectos en los servicios públicos, errores políticos; pero si limpiamos nuestra mirada podemos observar que un país con trementenas dificultades en su naturaleza y en su idiosincrasia, casi insalvables, avanza rápidamente. Podría hacerlo mucho más de prisa abriendo sus puertas a la emigración de los europeos, pero entonces los indígenas quedarían rezagados y preteridos, relegados a las faenas más serviles. En cambio, con las puertas cerradas, el progreso llegará más tarde, pero llegará en mérito y ventaja de los propios mejicanos. De este tipo humano nacido de un mestizaje espiritual y racial que todavía no ha llegado a plena madurez. Es preciso añadir que aquel país dispone de una minoría selecta que ha reunido en un mismo ser las privilegiadas facultades del temple español y las ventajas de la técnica americana. Esa minoría, que está a la altura de las más selectas del mundo civilizado, constituye un fermento excelente para toda la masa del pueblo mejicano, lenta y parsimoniosa en su caminar, pero con calidades humanas muy superiores a las de otras razas que no han podido integrarse en la cultura occidental cristiana.

La mejor manera de conocer Méjico es visitarlo, y a eso os invito, aconsejando que prescindáis de las no pequeñas molestias que para entrar encontraréis y que vayáis dispuestos a gozar de esos maravillosos contrastes de los que os he hablado, tanto en la magnitud de sus cielos como en el arcano de su alma; y espero vuestro regreso para escuchar gustoso el relato de vuestras impresiones, por ver si habéis podido conseguir una definición más clara de la que yo he podido daros de Méjico en esta improvisada charla.

Verdad, justicia, amor y libertad han de presidir la actuación de los gobernantes

CONFERENCIA DE DON JUAN CANDELA EN EL CENTRO DE LA A. C. N. DE P. DE MURCIA

El 26 de febrero último pronunció, en el Centro de la Asociación, de Murcia, don Juan Candela Martínez, profesor de la Universidad, una conferencia sobre "El estatuto del gobernante en la "Pacem in terris". Damos a continuación el resumen de la exposición.

La "Pacem in terris" es la encíclica de la política honrada, humana y profundamente adecuada a las necesidades y aspiraciones del mundo contemporáneo. Y desde la perspectiva de una radical moralización de la convivencia, del poder y de la acción responsable de todos los sujetos de la vida social, constituye la condenación clarividente y enérgica del maquiavelismo de la segunda mitad del siglo XX.

Los principios fundamentales de la "Pacem in terris"—orden social reflejo del orden natural querido por Dios y exigido por la dignidad de la persona humana—postulan un estatuto del gobernante, un esquema claro y eficiente de derechos y deberes que afectan a la conciencia de los titulares de la autoridad estatal o mundial, y afecta a los ordenamientos positivos e institucionales de las comunidades políticas.

De la afirmación de que las relaciones humanas y sociales de todo género no pueden regirse por las mismas leyes que regulan las fuerzas y seres irracionales, se llega a postular ordenamientos jurídico-positivos basados en la moral social, en el Derecho Natural y en las progresivas y laudables tendencias actuales del hombre de hoy.

Tales ordenamientos alcanzan la categoría de verdaderos estatutos para los sujetos del orden político y se delimitan expresamente sobre otra serie de principios importantes. El poder es una fuerza moral no exenta de control, el bien común es tarea de todos y no sólo del poder público; pero hoy se entiende únicamente realizado cuando se reconocen y respetan y resultan efectivos los derechos y deberes de la persona humana; de la dignidad de esta persona dimana hoy un derecho y deber de singular trascendencia: su participación activa, no meramente adhesiva, en la vida pública: elección de los gobernantes, delimitación de sus competencias y modos de ejercer sus funciones, renovación de los mismos para evitar el envejecimiento de la autoridad, contacto entre los funcionarios y los ciudadanos y procedimientos eficaces para que a cualquier violación de los derechos de la persona humana suceda inmediatamente una justa y equitativa reparación.

El gobernante queda así reordenado

en el mundo de la moral, pero también en un esquema constitucional positivo. La promoción del Bien Común y la creación de "ambientes" que haga cada vez más posibles los derechos de la persona son su tarea más urgente. Por eso a tales gobernantes la "Pacem in terris" les pide: recta conciencia personal acerca de la naturaleza de su función y de los límites de su competencia; sentido de equidad, equilibrio moral, integridad moral, legalidad: obrar siempre con criterios de justicia y en la debida forma, con actos formalmente perfectos con contenido moralmente bueno u ordenable al bien.

También los grandes principios reguladores de la convivencia: verdad, justicia, amor y libertad, han de presidir la actuación de los gobernantes; todo lo cual les obliga cada vez más a revisar sus ideas y métodos y a superar los residuos de un liberalismo declamatorio de las libertades ciudadanas, y los del totalitarismo que, escudándose en una idea abstracta del bien común, en la falta de madurez de la comunidad política o en discriminaciones sociales, ideológicas y políticas injustas y permanentes, convierten el ejercicio de la autoridad en un opriente abuso de la fuerza.

La "Pacem in terris" resalta la dignidad de la autoridad pública, haciéndole reflexionar cada vez con mayor exigencia y precisión, que el mando político se ejerce sobre hombres cuya dignidad debe actualizarse positivamente como el mejor fruto de las instituciones y de las obras de gobierno.

Ejercicios espirituales

● El Centro de Cádiz ha celebrado una tanda de ejercicios en el pasado mes de marzo en la Casa Diocesana. Dirigió los ejercicios el R. P. José Luis Delgado, S. I. Asistieron 21 propagandistas y 20 invitados.

NOMBRAMIENTOS

● Nuestro compañero del Centro de Madrid don Alejo Leal ha sido nombrado presidente de la Asociación Española de Derecho Agrario.

● Don Zoilo Tejedor Aceves, teniente coronel del regimiento de Artillería número 8, de guarnición en Ceuta, ha sido elegido presidente de la Adoración Nocturna en dicha ciudad.

● Don Abelardo Algora Marco, consejero nacional de la Asociación, ha sido nombrado por el señor Cardenal Primate presidente de la Asociación Nacional de la Cruzada de la Decencia, dependiente de la Comisión Episcopal de Ortodoxia y Moralidad.

BOLETINES ESPECIALES DE LA A. C. N. DE P.

Series disponibles

1. La autoridad civil.
La personalidad humana.
La ordenación cristiana de los Estados.
El orden moral en la sociedad internacional.
2. Aristocracia y democracia.
Refutación del racismo.
Liberalismo.
Comunismo.
Iglesia y Estado (I).
3. Iglesia y Estado (II).
Comentarios a la "Cuadragesimo anno".
Reforma de la empresa.
Corporativismo (I).
4. Corporativismo (II).
Sindicalismo.
El control obrero.
La propiedad.
5. Hombres públicos del siglo XIX.
El Estado español. Política económica. El nacionalismo. El poder pontificio.
Índice de conceptos, documentos y nombres.

En esta colección de boletines especiales están recogidos todos los Círculos de Estudios de la Asociación hasta el año 1950

Los propagandistas que estén interesados en la adquisición completa o parcial de estos números pueden dirigir sus pedidos a la Secretaría General de la Asociación

Precio de la colección completa 450 pts.
Precio de cada serie 90 pts.
Precio de cada número 25 pts.